
 
 
 

  
 
 
***Please find an english version below.*** 
 
 
Sehr geehrte/r Frau/Herr …, 

 
Herzliche Grüße 
Ihr Team Digitales Lernen und Lehren  
 
 

 
 
 

1.) ***OPENCAST – ein neuer Medienserver für die Uni Göttingen*** 

 

Zum Start des Wintersemesters 22/23 planen wir OPENCAST als neuen 

Medienserver in einer Pilotphase einzuführen. OPENCAST ist eine 

Open-Source-Video-Management-Infrastruktur, die an vielen 

Universitäten weltweit erfolgreich eingesetzt wird.  

 

Wenn Sie möchten, können Sie ab Mitte Oktober die neue Plattform 

schon einmal ausprobieren. Damit werden viele neue Features für die 

Lehre verfügbar. 

Die Bereitstellung des Dienstes erfolgt über Stud.IP. Über die 
„OPENCAST-Erweiterung“ haben Sie Zugriff auf alle Funktionen der Infrastruktur. Hier ist es 
möglich 
 

• Medien hochzuladen und zu löschen 

• Videos direkt aufzunehmen  

Haben Sie schon vom Tag der Lehre am 3. November gehört? Wir möchten Sie besonders auf die 
Key Note von Alexandra Mihai von der Universität Maastricht hinweisen. Wenn Sie Dr. Mihai vorab 
kennenlernen wollen, empfehlen wir Ihnen die Webseite The Educationalist. Wir freuen uns sehr 
auf die Key Note und erwarten Spannendes und Innovatives. 
Inhaltlich widmet sich unser Newsletter den Neuerungen für das kommende Wintersemester. 
Vielleicht ist etwas für Sie dabei, das Ihnen bei einem erfolgreichen Wintersemester hilft. 
 

https://opencast.org/
http://www.elearning.uni-goettingen.de
https://www.uni-goettingen.de/de/tag+der+lehre/599387.html
https://educationalist.eu/


• Sicherheitseinstellungen vorzunehmen 

• nach Videos zu suchen 

• den Upload für Studierende zu erlauben 

• über den Schnitteditor das Video zu bearbeiten 

• 2 parallele Videos (Videos & Folien) synchron abzuspielen 

 

In dieser Pilotphase wollen wir die Funktionen und die Einbindung in Stud.IP sukzessive ausbauen 

und an die Bedürfnisse der Lehre anpassen. Auch die Hilfeseiten und Schulungen zu OPENCAST 

sind aktuell in Vorbereitung.  

 

Die Einführung wurde ermöglicht durch ein landesweites Projekt zur Bereitstellung einer 

OPENCAST-Infrastruktur für die Niedersächsischen Hochschulen. Diese soll perspektivisch den 

seit vielen Jahren im Betrieb befindlichen selbst entwickelten Medienserver ablösen. In den 

kommenden Semestern werden beide Systeme jedoch noch parallel betrieben, sodass eine 

sanfte Migration erfolgen kann. 

 

Wir haben für Sie eine Informationsseite erstellt, auf der die wichtigsten Informationen 

zusammengetragen sind, um Ihnen den Einstieg in OpenCast zu erleichtern: 

 
***Hier finden Sie weitere Informationen zu OPENCAST*** 

 
 

2.) ***DCS*** 

 

Kennen Sie schon das Digital Creative Space (DCS), das sich in der 
Zentralbibliothek der SUB befindet? Seit dem 9. Juli steht das DCS allen 
Angehörigen der Universität offen und bietet eine moderne Lern- und 
Arbeitsumgebung für kleinere und größere Gruppen. Sie finden hier 
SMART Boards, Multitouch-Tische mit verschiedenen Szenarien für 
Brainstorming und Gruppenarbeit, eine Videowall sowie dreiseitige 
Stelen, auf denen unterschiedliche Grade analog-digitaler 
Zusammenarbeit möglich sind. Auch bequeme, informelle Arbeitsplätze 
am Küchentisch oder Lounge-Ecken laden zum gemeinsamen Entwickeln 
neuer Ideen ein.  
 
Das DCS steht während der Öffnungszeiten der SUB allen Studierenden 
und Mitarbeitenden frei zur Verfügung. Eine Voranmeldung oder Reservierung ist nicht nötig. Es 
besteht aber die Möglichkeit, den Raum für besondere Events für einen halben oder ganzen Tag zu 
buchen. Insbesondere ist das DCS für solche Veranstaltungen geeignet, deren Augenmerk auf den 
Technikeinsatz und die Gruppenarbeit gerichtet ist. Für Reservierungen wenden Sie sich gerne an uns 
per Email: elearning@uni-goettingen.de 
 
Gerne bieten wir allen Interessenten Einführungen ins DCS sowie Einweisungen in die vor Ort 
vorhandene Technik. Auch hierfür wenden Sie sich gerne an uns per Mail unter elearning@uni-
goettingen.de oder schauen Sie auf unserer Webseite nach passenden Terminen. 

 
***Weitere Informationen und Anleitungen zu der Technik im DCS finden Sie hier*** 

 

https://www.uni-goettingen.de/de/666599.html
mailto:elearning@uni-goettingen.de
mailto:elearning@uni-goettingen.de
mailto:elearning@uni-goettingen.de
https://uni-goettingen.de/de/veranstaltungen/125199.html
https://www.uni-goettingen.de/de/663186.html


 
 

3.) ***Schulungstage 04.-14.10.22*** 

 

Vor dem Start des Wintersemesters bündeln wir in der Zeit vom 
04.10. bis 14.10. ein intensives Programm von Schulungen zur 
digitalen Lehre. Neben unseren Hauptschulungen zu ILIAS, Stud.IP und 
interaktiven Whiteboards bieten wir auch eine Schulung zu hybrider 
Lehre an sowie eine Schulung, in der Sie die Tools Flinga, eduVote und 
TaskCards kennenlernen können – für diese Tools können Lehrende 
von der Universität Göttingen zur Verfügung gestellte Lizenzen 
beantragen. Sollten Sie noch Unterstützung in der Verwendung von 
Videokonferenzsoftware benötigen, können Sie natürlich weiterhin 
auf Anfrage auch Tipps, Tricks und Methoden zu BigBlueButton und 
Zoom erhalten. 
 

***Unser gesamtes Schulungsangebot finden Sie hier*** 

 
***Einführung in die Medientechnik*** 
 
Daneben bieten wir zu Beginn des Semesters auch wieder Einführungen in die Medientechnik 
des Hörsaales an, bei denen Sie Einsatzszenarien für die Präsenzlehre sowie hybride Szenarien 
kennenlernen und erproben können. Wir benutzen den DFN-Terminplaner, damit Sie sich zu 
einem Termin anmelden können. 
 
***Hier geht es zum Terminplaner*** 

 
 
 

4.) ***Externe Tools*** 

 

Im Laufe der vergangenen Pandemiesemester haben uns viele 
Anfragen zu externen Tools wie digitale Pinnwände, Lernquizze, 
Onlineabstimmungen oder Etherpads erreicht. Grundsätzlich gilt für 
den Einsatz von solchen Tools, dass diese vom 
Datenschutzbeauftragten geprüft werden müssen.  
 
Wir haben für Sie eine Zusammenstellung von externen Tools 
vorbereitet, die vom Datenschutzbeauftragten unserer Universität 
geprüft und für den Einsatz im Lehrkontext freigegeben worden 
sind. Es handelt sich u.a. um Flinga, TaskCards und eduVote und 
Mentimeter. Sie können diese – zusätzlich zu unseren 
universitätseigenen Tools – in Ihrer Lehre anwenden. Achtung! Für 
manche davon steht eine begrenzte Anzahl an Lizenzen zur Verfügung, die Sie über unsere 
Webseite beantragen können. Aktuell prüfen wir die Beschaffung von Lizenzen für Mentimeter. 
 
Wir sind auch stets auf der Suche nach weiteren DGSVO-konformen Tools, mit denen Ihre Lehre 
bereichert werden kann! Falls Sie empfehlenswerte Anwendungen kennen, um die wir unsere 
Liste ergänzen könnten, melden Sie sich gern bei uns unter elearning@uni-goettingen.de!  
 

https://www.uni-goettingen.de/de/veranstaltungen/125199.html
https://terminplaner6.dfn.de/b/9391a59dfb8299fcb4cecf18b4468b19-34816
https://www.uni-goettingen.de/de/644890.html
file://///wfs-wirtschaft.top.gwdg.de/UWUB-all$/uwub200/Uni_Anleitungen/Newsletter/2022/September%2022/elearning@uni-goettingen.de


Achten Sie aber bitte auch bei diesen Tools darauf, dass bei Seiten oder Abfragen, die offen 
einsehbar sind, keine personenbezogenen Daten abgefragt werden dürfen und eine vollständig 
anonyme Nutzung durch die Studierenden möglich sein muss.  
 
***Mehr zu diesem Thema*** 

 
 
 
 
5.) ***Onlineprüfungen*** 

 

Viele von Ihnen sind in der vergangenen Prüfungsphase wieder zu 

Präsenzklausuren zurückgegangen. Es werden aber auch nach wie vor 

noch Onlineklausuren durchgeführt. Die Möglichkeit, Ihre Prüfungen, 

Einstufungstests oder Probeklausuren „at home“ absolvieren zu lassen, 

werden wir unabhängig von der Pandemiesituation auch in Zukunft als 

Bestandteil der Infrastruktur bereithalten. Und unser Team wird 

weiterhin die möglichen Online-Prüfungsformate betreuen. In diesem 

Zusammenhang möchten wir Sie noch einmal herzlich auf unsere 

Informationsseiten zu diesem Thema hinweisen.  

 

Nehmen Sie gerne Kontakt mit uns auf, sobald Sie eine Onlineprüfung 

planen. Auf diese Weise können im Vorfeld einige Hürden leichter überwunden und Fragen geklärt 

werden, wie z.B. welches der vorhandenen ILIAS-Systeme als Prüfungsinstanz einzusetzen ist. Wir 

beraten Sie gern zu den geeigneten Verfahren, unterstützen Sie bei der Vorbereitung Ihrer Klausur 

und überprüfen die nötigen Einstellungen. Wir informieren Sie auch gerne über die Möglichkeit der 

Klausurdurchführung im E-Prüfungsraum. 

 

Und erlauben Sie uns einen Hinweis in eigener Sache: Nutzen Sie bitte für Prüfungen nicht das 

normale Lehre-ILIAS. Mit dem Prüfungs-ILIAS stellen wir dafür extra eine gesonderte Instanz der 

Software mit höherem Sicherheitsniveau bereit. Beide Systeme sind wie gewohnt über Stud.IP 

eingebunden. 

 
***Mehr zu diesem Thema*** 

 
 

   

*** Für bestimmte von uns 
bestellte Komponenten der 
Multimedia-Technik in den 

*** Ab dem Wintersemester 
2022/23 stellt die Universität 

Göttingen für zwei Jahre 
insgesamt 200 Lizenzen für die 

*** Am 19.10.2022 findet um 
10 Uhr nach einer längeren 
Sommerpause wieder ein 

Online-Lehr-Dialog statt. Das 

Lizenzen für TaskCards 
437 

https://www.uni-goettingen.de/de/644890.html
https://www.uni-goettingen.de/de/626427.html
mailto:onlinepruefung@uni-goettingen.de
https://www.uni-goettingen.de/de/626427.html
https://etherpad.e-learning.uni-goettingen.de/newsletter/t.php?u=https://www.uni-goettingen.de/de/termin%C3%BCbersicht-einweisung-in-die-medientechnik/535615.html
https://etherpad.e-learning.uni-goettingen.de/newsletter/t.php?u=http://blog.stud.uni-goettingen.de/goeelearn/2016/09/13/stud-ip-3-5-neue-funktionen/
https://etherpad.e-learning.uni-goettingen.de/newsletter/t.php?u=http://www.uni-goettingen.de/de/faktenpuls/500747.html


Hörsälen beträgt die Lieferzeit 
aktuell 437 Tage. *** 

 
Weitere Faktenpulse … 

Lehre zur Verfügung, mit 
denen Sie unbegrenzt 

Pinnwände erstellen können. 
Hier können Sie eine Lizenz 

beantragen.*** 
 

Thema dieses Mal: Kreativität 
in der Lehre. Hier finden Sie 

den Veranstaltungsraum. *** 

 
 
 
***english version*** 
 
 
 Dear Ms/Mr ..., 

 
Best regards 
Your Digital Learning and Teaching Team 
 
 

 
 
 

1.) ***OPENCAST - a new media server for the University of Göttingen*** 

 

At the start of the winter semester 22/23, we plan to introduce 

OPENCAST as a new media server in a pilot phase. OPENCAST is an open 

source video management infrastructure that is successfully used at 

many universities worldwide.  

 

If you like, you can already try out the new platform from mid-October. 

This will make many new features available for teaching.  

The service will be made available via Stud.IP. Via the "OPENCAST” 

extension" you have access to all functions of the system. Here it is 

possible to 

 

- upload and delete media 

- record videos directly  

- set up security settings 

- search for videos 

- allow uploads for students 

- Edit  videos via the  editor 

- play 2 parallel videos (videos & slides) synchronously 

 

Have you heard about the Teaching Day on November 3? We would like to draw your special 
attention to the key note by Alexandra Mihai from Maastricht University. If you would like to meet 
Dr. Mihai in advance, we recommend you visit The Educationalist website. We are very much 
looking forward to the Keyn Note and expect exciting and innovative things topics. 
In terms of content, our newsletter is dedicated to what's new for the upcoming winter semester. 
Perhaps there is something in it for you that will help you have a successful winter semester. 

https://www.uni-goettingen.de/de/544103.html
https://www.uni-goettingen.de/de/665971.html
https://www.uni-goettingen.de/de/665971.html
https://studip.uni-goettingen.de/dispatch.php/course/details?sem_id=47afbe7edc4eca5ff4d16d429ff2245c&again=yes
https://studip.uni-goettingen.de/dispatch.php/course/details?sem_id=47afbe7edc4eca5ff4d16d429ff2245c&again=yes
https://www.uni-goettingen.de/de/tag+der+lehre/599387.html
https://educationalist.eu/


In this pilot phase, we want to successively expand the functions and the integration into Stud.IP 

and adapt them to the needs of teaching. Also, the help pages and trainings for OPENCAST are 

currently in preparation.  

 

Establishing this new media server was made possible by a  state-wide project to provide an 

OPENCAST infrastructure for the universities in Lower Saxony. In the future, this infrastructure 

will replace the media server that has been in operation for many years. In the coming 

semesters, however, both systems will still be operated in parallel, so that a smooth migration 

can take place. 

 

We have created an information page for you, on which the most important information is 

compiled to make it easier for you to get started with OpenCast: 

 

***Here you can find more information about OPENCAST*** 

 
 

2.) ***DCS*** 

 

Do you already know the Digital Creative Space (DCS), located in the SUB 
Central Library? Since July 9th 2022, the DCS has opened its doors to all 
members of the university. It offers a modern learning and working 
environment for smaller and larger groups. You'll find SMART Boards, 
multi-touch tables with various scenarios for brainstorming and group 
work, a video wall, and three-sided steles that allow for varying degrees 
of analog-digital collaboration. Comfortable, informal workstations at 
the kitchen table or lounge corners also invite people to develop new 
ideas together.  
 
The DCS is freely available to all students and employees during the 
opening hours of the SUB. Pre-registration or reservation is not 
necessary. However, it is possible to book the room for special events for a half or a full day. In 
particular, the DCS is suitable for  events which focus on the use of technology and group work. For 
reservations, please contact us by email: elearning@uni-goettingen.de 
 
We are happy to offer all interested parties introductions to the DCS as well as briefings on the 
technology available on site. For this, too, please contact us by mail at elearning@uni-goettingen.de 
or check our website for suitable dates. 

 
***You can find more information and instructions about the technology in the DCS here*** 

 
 
 

3.) *** Training days 04.-14.10.22*** 

 

https://www.uni-goettingen.de/en/666599.html
mailto:elearning@uni-goettingen.de
mailto:elearning@uni-goettingen.de
https://uni-goettingen.de/de/veranstaltungen/125199.html
https://www.uni-goettingen.de/de/663186.html


Before the start of the winter semester, we are bundling an intensive 
program of trainings on digital teaching from October 04th  to October 
14th . In addition to our main trainings on ILIAS, Stud.IP and interactive 
whiteboards, we also offer a training on hybrid teaching as well as a 
training where you can get to know the tools Flinga, eduVote and 
TaskCards - for these tools teachers can apply for licenses provided by 
the University of Göttingen. If you still need support in using 
videoconferencing softwares, you can of course continue to receive 
tips, tricks and methods for BigBlueButton and Zoom upon request. 
 
***You can find our complete training offer here*** 

 

 

***Introduction to media technology***. 

 

In addition, at the beginning of the semester we again offer introductions to media technology in 

the lecture hall, where you can learn about and try out deployment scenarios for classroom 

teaching as well as hybrid scenarios. We use the DFN scheduler so you can register for an 

appointment. 

 

***Go to the appointment planner here***

 

 
 

4.) *** External tools*** 

 

In the course of the past  semesters during the pandemic, we have 
received many inquiries about external tools such as digital bulletin 
boards, learning quizzes, online polls or etherpads. In principle, the 
use of such tools must be reviewed by the data protection officer. 
 
We have prepared a compilation of external tools for you that have 
been reviewed and approved for use in the teaching context by our 
university's data protection officer. Among others, these are Flinga, 
TaskCards and eduVote and Mentimeter. You can use these - in 
addition to our university's own tools - in your teaching. Attention -  
for some of them a limited number of licenses is available, which 
you can apply for via our website. Currently, we are looking into 
obtaining licenses for Mentimeter. 
 
We are also always looking for more GDPR (DGSVO) compliant tools to enrich your teaching! If 
you know of any recommended applications that we could add to our list, please feel free to 
contact us at elearning@uni-goettingen.de!  
However, please also make sure with these tools that no personal data may be requested for 
pages or queries that can be viewed openly and that completely anonymous use by students 
must be possible.  
 
***More on this topic***

 
 

https://www.uni-goettingen.de/de/veranstaltungen/125199.html
https://terminplaner6.dfn.de/b/9391a59dfb8299fcb4cecf18b4468b19-34816
https://www.uni-goettingen.de/de/644890.html
file://///wfs-wirtschaft.top.gwdg.de/UWUB-all$/uwub200/Uni_Anleitungen/Newsletter/2022/September%2022/elearning@uni-goettingen.de
https://www.uni-goettingen.de/de/644890.html


5.) ***Online exams*** 

 

Many of you went back to face-to-face exams during the past exam 

period. However, online exams are still being conducted. We will 

continue to have the option of having your exams, placement tests, or 

mock exams taken "at home" as part of our infrastructure, regardless 

of the pandemic situation. Our team will continue to support the 

possible online exam formats. In this context, we would once again like 

to cordially refer you to our information pages on this topic. 

 

Feel free to contact us as soon as you are planning an online exam. This 

way, some hurdles can be overcome more easily in advance and 

questions can be clarified, such as which of the existing ILIAS systems 

to use as an exam instance. We will be happy to advise you on the appropriate procedures, support 

you in preparing your exam and check the necessary settings. We will also be happy to inform you 

about the possibility of conducting exams in the e-examination room. 

 

And please allow us a note on our own behalf: Please do not use the normal teaching ILIAS for 
exams. With the exam-ILIAS we provide a separate instance of the software with a higher security 
level. Both systems are integrated as usual via Stud.IP. 
 
***More about this topic***

 
 

   

*** For certain components of 
the multimedia technology in 

the lecture halls ordered by us, 
the delivery time is currently 

437 days.*** 
 

More fact pulses ... 

***Starting with the winter 
semester 2022/23, the 

University of Göttingen will 
provide a total of 200 licenses 

for teaching for two years, 
with which you can create 

unlimited pinboards. You can 
apply for a license here.*** 

***On 19.10.2022, after a 
longer summer break, an 

online teaching dialogue will 
take place again at 10 am. The 

topic this time: creativity in 
teaching. You can find the 

event room here.*** 
 
 

 
 

Licenses for TaskCards 437 

https://www.uni-goettingen.de/de/626427.html
mailto:onlinepruefung@uni-goettingen.de
https://www.uni-goettingen.de/de/626427.html
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https://www.uni-goettingen.de/en/665971.html
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